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ТРАДИЦИИ 
И ИННОВАЦИИ

В УГТУ прошла международная молодежная научная 
конференция «Севергеоэкотех»

Форум этого года собрал 
представителей 39 органи-

заций и предприятий из 19 
городов России и других 

стран. Свои исследования 
представили студенты и 

аспиранты нефтегазовых 
вузов, ученые и промыш-

ленники. «Севергеоэкотех» 
— это еще и пространство 

для диалога с республи-
канскими властями, где 

обсуждаются проблемы и 
перспективы социально-

экономического развития 
региона.
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...ПАО «Сургутнефтегаз» — одна из крупнейших частных вертикально интегрированных 
нефтяных компаний России, объединивших в своей структуре научно-проектные, гео-
логоразведочные, буровые, добывающие подразделения, нефтегазоперерабатывающие, 
сбытовые предприятия. В 2021 году стала пятой крупнейшей отечественной частной 
компанией. На долю предприятия приходится 11% объема добычи нефти и 22% поиско-
во-разведочного бурения в России.

Инга КАРАБИНСКАЯ

Возможность определиться с от-
правной точкой будущей карьеры со 
студенческой скамьи — завидное пре-
имущество обучающихся в УГТУ. Самые 
ответственные, целеустремленные и 
успешные студенты имеют все шансы 
обратить на себя внимание работодате-
лей на этапе производственной практи-
ки и даже раньше.

Переоценить эту перспективу сложно, 
особенно если речь идет о ПАО «Сургут-
нефтегаз» — одной из крупнейших нефтя-
ных компаний России, за три десятилетия 
деятельности зарекомендовавшей себя 
как стабильное предприятие, активно раз-
вивающее секторы добычи нефти и газа, 

переработку газа, производство электро-
энергии и нефтепродуктов.

15 марта в рамках рабочего визита де-
легации ПАО «Сургутнефтегаз» в УГТУ пред-
ставители предприятия встретились со сту-
дентами ухтинского университета. Деловое 
обращение «коллеги» по отношению к бу-

дущим молодым специалистам в контексте 
встречи было не просто дежурной вежли-
востью: специфика и направления подго-
товки вуза полностью отвечают кадровым 
потребностям компании, объединяющей 
в своей структуре научно-проектные, гео-
логоразведочные, буровые, добывающие и 
иные подразделения, в общей сложности 
насчитывающие 100 тысяч сотрудников. На 
повестке и важный промышленный аспект 

— в настоящее время ПАО «Сургутнефтегаз», 
имеющее обширную географию деятельно-
сти с упором на Западную Сибирь как основ-
ной центр нефтедобычи, рассматривает Ти-
мано-Печорский регион как перспективный 
с точки зрения геологического изучения.

Основные профориентационные аспек-
ты раскрыли заместитель начальника 
управления по работе с кадрами Артем 
Вахитов, начальник отдела по реализации 
молодежной политики Иван Канарчик и ин-
женер отдела по реализации молодежной 
политики Светлана Шаповалова.

Светлана Владимировна рассказала 
об основных положениях действующей на 
предприятии молодежной политики, пред-
усматривающей ряд льгот, направлений 
материальной поддержки и адаптационных 
мер для молодых специалистов, способству-
ющей раскрытию потенциала, профессио-
нальной мотивации и построению эффек-
тивной карьерной траектории. «Компания 

заинтересована в привлечении молодых 
и амбициозных специалистов», — заклю-
чила Светлана Владимировна.

Встречную заинтересованность, в свою 
очередь, будущие молодые специалисты 
выразили многочисленными вопросами о 
нюансах трудоустройства, условиях прак-
тики и производственной деятельности, а 
также о порядке назначения именных сти-
пендий компании.

Подробную информацию о перспекти-
вах работы в ПАО «Сургутнефтегаз» можно 
получить в отделе практик и содействия 
занятости обучающихся и выпускников 
УГТУ.

Поиск и привлечение амбици-
озной, перспективной и инициа-
тивной молодежи — именно так 
формулируют свою задачу потен-
циальные партнеры УГТУ, и ухтин-

ский университет с готовностью 
откликнулся на предложение 
обсудить перспективы сотрудни-
чества. Тем более что форпосту 
нефтегазового образования на 

Европейском Севере России дей-
ствительно есть что предложить.

Подробную экскурсию по 
учебным корпусам и объектам 
инфраструктуры предваряло пер-
вое знакомство с образователь-
ными возможностями ухтинско-
го вуза с участием ректора УГТУ, 
профессора Руслана Агинея, про-
ректора по науке и инновацион-
ной деятельности Германа Леппке, 
деканов факультетов и предста-
вителей учебных подразделений 
университета.

Презентуя широкий спектр 
образовательных направлений, 
ректор сделал выраженный ак-
цент на гибкости, модульной 
адаптивности и отказе от ша-
блонного подхода при реали-
зации программ, что позволяет 
университету много лет готовить 
специалистов, отвечающих за-
просам и специфике конкретных 
предприятий.

«Все партнерские образова-
тельные проекты УГТУ реали-
зуются в диалоге, в постоянном 
контакте с работодателями, что 
позволяет университету оста-
ваться авангардом развития 
нефтегазовой подготовки и 
обучать специалистов по дей-
ствительно актуальным, совре-
менным и востребованным на-
правлениям», — отметил Руслан 
Викторович.

Говоря о конкретных фор-
мах взаимодействия, стороны 
обсудили преимущества целе-
вой подготовки, практико-ори-
ентированных дипломов под 
конкретные проекты предпри-
ятия, перспективы прохождения 
производственных практик и, 
конечно, возможности, предо-
ставляемые Институтом допол-
нительного профессионального 
образования и обучения, осу-
ществляющим подготовку и пе-
реподготовку кадров для нужд 
предприятий — лидеров нефте-
газовой отрасли.

В свою очередь представите-
ли делегации ПАО «Сургутнеф-
тегаз» выразили искреннюю за-
интересованность в дальнейшем 
диалоге, дали обзорную харак-
теристику карьерным и финан-
совым перспективам молодых 
специалистов, а также обозначи-
ли позиции, специалисты по ко-
торым хронически востребованы 
компанией. В программе делега-
ции — подробная экскурсия по 
университету и встреча со сту-
дентами.

УГТУ принимает делегацию ПАО «Сургутнефтегаз»
А У НАС ГОСТИ:

Инга КАРАБИНСКАЯ

15 марта УГТУ посетили представители ПАО «Сургутнефтегаз» 
— одной из крупнейших отечественных нефтяных и газодобы-
вающих компаний. У нас в гостях были представители кадровой 
службы и подразделения, курирующего реализацию молодеж-
ной политики предприятия.

Требуются молодые 
и амбициозные
Представители ПАО «Сургутнефтегаз» обсудили со студентами 
УГТУ перспективы трудоустройства и прохождения производствен-
ных практик в компании

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Инга КАРАБИНСКАЯ

21 секция, 339 докладов, 39 
организаций, 19 городов 
России и зарубежья — такова 
краткая статистика фору-
ма «Севергеоэкотех-2022». 
Кстати, и сама конференция 
в этом году посвящена двум 
красивым числам, символи-
зирующим содружество двух 
крупнейших вузов респу-
блики: 55-летию Ухтинского 
индустриального института и 
50-летию ФГБОУ ВО «СГУ им. 
Питирима Сорокина».

Работа конференции продли-
лась три дня: с 16 по 18 марта. В чис-
ле почетных гостей мероприятия 

— министр образования, науки и 
молодежной политики Республики 
Коми Наталья Якимова, представи-
тели администрации МОГО «Ухта» 
и предприятий — стратегических 
партнеров УГТУ и другие.

Научно-техническое твор-
чество во все времена было 
основой прогресса, развития 
инновационного мышления, тех-
нологического совершенство-
вания. В переломные времена 
наука становится не просто 
инструментом созидания, но и 
фундаментом экономической и 

социальной стратегии, геополи-
тическим императивом. На это в 
своем приветственном слове об-
ратил внимание участников и го-
стей конференции проректор по 
науке и инновационной деятель-
ности УГТУ Герман Леппке.

«В условиях глобальных по-
литических и экономических 

вызовов наука — это авангард 
национальной безопасности. Раз-
витие науки — показатель интел-
лектуальной мощи страны, ее эко-
номического потенциала, фактор 
самоуважения. Главная роль в до-
стижении этих жизненно важных 
целей — в руках молодых ученых. 
Россия надеется на вас», — заклю-
чил Герман Николаевич.

Солидарность с коллегой выра-
зила министр образования, науки 
и молодежной политики Республи-
ки Коми Наталья Якимова, поже-
лавшая участникам конференции 
единства и сплоченности. Наталья 
Владимировна также высоко оце-
нила возможности УГТУ.   «Ухтин-
ский университет предоставляет 
прекрасные условия для техниче-
ского творчества и самореализа-
ции, — отметила она. — Конферен-
ция дает вам возможность спорить, 
дискутировать, проявлять себя. Мы 
ждем от вас прорывных проектов, 
интересных и грамотных научных 
решений».

К поздравлениям присоеди-
нилась Ольга Сотникова, ректор 
Сыктывкарского государствен-
ного университета им. Питирима 
Сорокина — второго чествуемо-
го вуза-юбиляра, поделившаяся 
личными воспоминаниями о ста-
новлении и развитии форума и 
пожелавшая успехов и содержа-
тельных дискуссий всем его участ-
никам.

С добрыми напутствиями к 
участникам обратился и делегат 
от СРО АСГиНК, заместитель ди-
ректора Научно-образовательно-
го центра ФГАОУ ВО «РГУ нефти 
и газа (НИУ) имени И.М. Губкина», 
кандидат технических наук Алек-
сандр Серовайский.

В ходе пленарного заседания 
были заслушаны пять докладов 
представителей ФГБОУ ВО «СГУ 
им. Питирима Сорокина», СРО «Ас-
социация строителей газового и 
нефтяного комплексов», ООО «Газ-
пром трансгаз Ухта», ОДН НШПП 
«ЯРЕГАНЕФТЬ» ООО «ЛУКОЙЛ-Ко-
ми» и международного отдела 
УГТУ.

РОССИЯ НАДЕЕТСЯ НА ВАС
В УГТУ прошла 23-я международная молодежная конференция «Севергеоэкотех»

Инга КАРАБИНСКАЯ

В рамках конференции «Север-
геоэкотех» впервые действова-
ла интернациональная секция. 
К выступлениям студентов из 
Ганы, Нигерии и других стран 
в режиме онлайн присоедини-
лись студенты из других стран.

Секция была заявлена по ини-
циативе начальника международ-
ного отдела УГТУ Анжелы Рочевой. 

Отметим, что интернацио-
нальные секции в настоящее вре-
мя уже в рамках ряда форумов ух-
тинского университета, включая 
«Рассохинские чтения».

«Этот опыт международно-
го общения в рамках серьезного 
научного мероприятия вызыва-
ет настолько живой интерес и 
энтузиазм у наших иностранных 
студентов, что мы намерены его 
поддерживать и всесторонне раз-
вивать, — делится Анжела Вячес-
лавовна. — Это помогает ребятам 

из других стран адаптироваться 
в учебе и науке, определить свя-
занную с будущей профессией 
область научных изысканий, обе-
спечивает необходимые научные 
публикации учащимся магистра-
туры. А для наших соотечествен-
ников — и студентов, и сотруд-
ников университета — это может 
быть интересной и содержатель-
ной языковой практикой».

ПОБЕДИТЕЛИ — ДИПЛОМАНТЫ 
I СТЕПЕНИ — КОНФЕРЕНЦИИ 
ПО СЕКЦИЯМ:

• Секция 1 «Автоматика и электротех-
ника» Рожкин Владислав Дмитриевич.
• Секция 2 «Архитектурное творче-
ство» Чупиль Валерия Павловна
• Секция 3 «Бурение» Горячевский 
Алексей Сергеевич
• Секция 4 «Геология и геофизика» 
Уторов Дмитрий Александрович
• Секция 5 «Инжиниринг техноло-
гических машин и оборудования» 
Черевань Василий Сергеевич
• Секция 6 «Компьютерные техно-
логии» Стрюков Павел Владимирович, 
Герберт Денис Владимирович
• Секция 7 «Математическое 
моделирование» Стрюков Павел 
Владимирович, Герберт Денис Влади-
мирович
• Секция 8 «Машины и оборудование 
нефтяной и газовой промышленно-
сти» Денисов Матвей Александрович   
• Секция 9 «Метрология, стандар-
тизация и сертификация» Отев 
Кирилл Сергеевич, Базарова Анна 
Максимовна 
• Секция 10 «Механика и графика» 
Васильев Никита Сергеевич, Медведев 
Дмитрий Юрьевич
• Секция 11 «Проектирование, соору-
жение и эксплуатация магистраль-
ных нефтегазопроводов и нефтебаз» 
Перегудова Арина Сергеевна, Черных 
Владислав Тимурович 
• Секция 12 «Разработка и эксплуата-
ция нефтяных и газовых месторож-
дений» Васинкин Сергей Анатольевич, 
Михайлова Юлия Евгеньевна
• Секция 13 «Современные инфор-
мационные технологии» Семяшкин 
Ефим Александрович, Ясеновец Артур 
Валерьевич
• Секция 14 «Строительство» Чичила-
нова Яна Ивановна
• Секция 15 «Технология лесозагото-
вительных и деревоперерабатыва-
ющих производств» Мордвинов Юрий 
Анатольевич
• Секция 16 «Техносферная безопас-
ность» Бабушкин Павел Павлович 
• Секция 17 «Физические методы 
исследования вещества» Давыдов 
Илья Александрович, Романюк Андрей 
Дмитриевич
• Секция 18 «Химические методы 
исследования вещества» Некрасов 
Кирилл Алексеевич
• Секция 19 «Экология, земле-
устройство и природопользование» 
Резниченко Валерия Вадимовна
• Секция 20 «Экономика и управле-
ние» Стамбулова Арина Александровна, 
Красова Алина Александровна, Завьялов 
Данил Юрьевич   
• Секция 21 «International 
cooperation as a tool of University’s 
educational potential improvement. 
(Международное сотрудничество 
как инструмент повышения образо-
вательного потенциала университе-
та)» Ридван Иддрис  
• «Лучший студент года УГТУ в об-
ласти НИР» за 2021 год Яшин Леонид 
Валентинович.

«Рабочий язык — 
английский»

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Фотографии из архива «АМ»

ДВА «ДНЯ РОЖДЕНИЯ»
В эти дни Ухтинский государ-

ственный технический универси-
тет отмечает одну из важнейших 
дат своей истории. 55 лет назад, 21 
марта 1967 года, Совет Министров 
СССР принял постановление об от-
крытии в г. Ухте индустриального 
института на базе вечернего фа-
культета Московского института 
нефтехимической и газовой про-
мышленности (МИНХиГП) имени 
академика И.М. Губкина.

Однако это не единственный 
день рождения нашего вуза. Да, в 
1967 году он стал самостоятель-
ным учебным заведением, но было 
еще девять лет «до». Отсчет своей 
истории университет ведет от 5 
апреля 1958 года, когда в Ухте от-
крылся учебно-консультационный 
пункт МИНХиГП, переживший за-
тем несколько преобразований и 
выросший до полноценного вуза. 
Поэтому в следующем году мы от-
метим уже 65-летие — от самого 
истока нашей истории. 

Вот такая сложная хронология.  

«СЕВЕРНЫЙ ФОРПОСТ РОС-
СИЙСКОГО НЕФТЕГАЗОВОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ»

21 марта 1967 года — не про-
сто дата образования Ухтинского 
индустриального института. С это-
го момента мы можем говорить о 
традиции высшего технического 
образования в Республике Коми. 
Вуз создавался для кадрового обе-
спечения промышленных — пре-
жде всего нефтегазовых — пред-
приятий Европейского Севера 
страны. Эту функцию он выполняет 
на протяжении всей своей исто-

рии. Институт вырос в универси-
тет, потом в крупный университет-
ский комплекс — первый в нашем 
регионе. В 2011-2013 годах в состав 
университета вошли несколько 
учреждений среднего профес-
сионального образования, в том 
числе горно-нефтяной колледж, 
который в ноябре тоже отметит 
юбилей — 90-летие со дня осно-
вания. А это приводит историю 
университета к другому, еще более 
далекому истоку — началу нефте-
газового образования в регионе.

За время своей деятельности 
университет подготовил около 38 
тысяч (а с учетом вошедших в его со-
став колледжей — более 90 тысяч) 
специалистов.  Корпус выпускников 
университета — основа кадрового 
состава региональных дочерних 
компаний гигантов российской 
экономики: «Газпрома», «Транснеф-
ти», «ЛУКОЙЛа», «Роснефти». УГТУ 
входит в число опорных вузов ПАО 
«Газпром». Вместе с филиалами в 
городах Усинске и Воркуте универ-
ситет образует мощный научно-об-
разовательный комплекс, который 
обеспечивает подготовку кадров 
для самых северных территорий 
страны и научно-техническое осво-
ение этих территорий. 

Все это стало смысловой ос-
новой нашего стратегического 
ориентира: «УГТУ — северный 
форпост российского нефтегазо-
вого образования». Кто-то может 
назвать такую формулировку уз-
кой — но это неверно. Во-первых, 
нефтегазовая отрасль выполняет 
функцию локомотива отечествен-
ной экономики, а во-вторых, север 

— это вектор будущего. Именно 

в северных широтах сосредото-
чены основные неразведанные и 
трудноизвлекаемые запасы угле-
водородов, с которыми связаны 
перспективы топливно-энергети-
ческого комплекса. Именно отсю-
да лежит путь к освоению Арктики, 
имеющему стратегическое значе-
ние для России и мира. 

ТРАДИЦИИ — 
УСЛОВИЕ РАЗВИТИЯ

55 — возраст зрелости. Одна-
ко для вуза это совсем немного, 
особенно на фоне более чем че-
тырехсотлетней истории отече-
ственного высшего образования. 
А успешность молодого вуза на-
прямую зависит от следования 
образцам: традиции потому и су-
ществуют, что их состоятельность 
доказана временем.

У нашего вуза были очень хо-
рошие стартовые позиции. Нет, 
не гладкие: трудностей хватало. 
Именно хорошие. Его развитие на 
первых этапах происходило под 
патронатом головного нефтегазо-
вого вуза страны. Ректор МИНХиГП 
Владимир Николаевич Виноградов 
был одним из самых жарких сто-
ронников преобразования Ухтин-
ского учебно-консультационного 
пункта, затем вечерне-заочного 
факультета МИНХа в самостоятель-
ное высшее учебное заведение и 
оказывал нашему молодому вузу 
всестороннюю поддержку. 

Что значит «под патронатом»? 
Это значит — на основе тех же 
принципов, тех же правил и уста-
новок, по каким живет «патрон». 
По-другому невозможно. Так что 
фундамент у нас очень прочный. 

Традиции российского инже-
нерно-технического образования 
в нашей истории подкрепляются 
дружбой и сотрудничеством с неф-
тегазовыми и другими технически-
ми вузами России и постсоветско-
го пространства. Воплощением 
этих партнерских отношений се-
годня является консорциум уни-
верситетов «Недра». О нашей по-
зиции в системе этого партнерства 
говорит тот факт, что УГТУ входит в 
президиум консорциума.

УНИВЕРСИТЕТ — ЭТО…  
Но одних традиций недоста-

точно. Для развития нужны воля к 
действию, идеи, профессионализм, 
азарт. Все это у нас есть, и все это 
позволяет коллективу УИИ-УГТУ 
уверенно идти вперед — несмо-
тря ни на какие препятствия. 

Сегодня университет — это 
сложившаяся система непрерыв-
ного образования. Мы готовим 
профессионалов всех уровней: от 
квалифицированных рабочих до 
ученых. 

Университет — это более ше-
сти тысяч студентов, 350 препода-
вателей, три крупных факультета, 
два филиала, индустриальный ин-
ститут среднего профессиональ-
ного образования, институт допол-
нительного профессионального 
образования и обучения, аспиран-
тура, диссертационный совет, 11 
научно-педагогических школ, 
сеть учебно-методических и на-
учно-производственных центров, 
научных институтов, целый ряд 
научных конференций и семина-
ров, в том числе всероссийского и 
международного уровней. 

Университет — это несколь-
ко учебно-лабораторных корпу-
сов и общежитий, современный 
аудиторно-лабораторный фонд, 
уникальный нефтегазовый учеб-
но-практический полигон, бизнес-
инкубатор, великолепный спор-
тивный комплекс, собственный 
бассейн, учебно-геодезическая 
база, учебно-опытный нефтяной 
промысел, учебно-опытный лес-
хоз.

Университет — это целый ряд 
крупных мероприятий по всем на-
правлениям деятельности: от «Рос-
сийского студенческого бала» до 
республиканского форума «Инно-
ватика: Крохаль». Это множество 
спортивных секций, творческих 
коллективов, клубов по интересам, 
волонтерских и других студенче-
ских объединений. Это огромное 
количество замечательных обра-
зовательных, научных, культурных, 
социальных проектов.  

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ!
Значительные коррективы в 

нашу жизнь — как и в жизнь всей 
страны — внесла пандемия коро-
навирусной инфекции. За послед-
ние два года мы были вынуждены 
перевести многие наши традици-
онные мероприятия в дистанци-
онный формат, а от некоторых на 
время отказаться. Но такие огра-
ничения не повод останавливать-
ся. Да мы и не собираемся. Доста-
точно вспомнить хотя бы о наших 
достижениях за последний год. 

Несколько перспективных уни-
верситетских проектов (таких, как 
«Разработка техники и технологий 
безостаточной утилизации угле-

НЕФТЕГАЗОВЫЙ. СЕВЕРНЫЙ. НАШ!

Григорий 
Ермолаевич 
ПАНОВ

Владимир 
Михайлович 
МАТУСЕВИЧ

Геннадий 
Васильевич 
РАССОХИН

Николай 
Денисович
ЦХАДАЯ

Ректоры 
нашего

вуза
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Фотографии из архива «АМ»

родосодержащих промышленных 
отходов», «Создание центра био-
перерабатывающей промышлен-
ности РФ мирового уровня по 
производству биокомпонентов 
дизельного топлива» и другие) во-
шло в перечень проектов Научно-
образовательного центра Респу-
блики Коми.

Университет открывает новые 
направления обучения. В 2021 году 
состоялось лицензирование об-
разовательных программ «Инфор-
матика и вычислительная техника» 
(магистратура), «Мастер по обслу-
живанию магистральных трубо-
проводов» и «Подземная разра-
ботка месторождений полезных 
ископаемых» (СПО). 

Мы заключили договор о сете-
вой реализации образовательных 
программ по направлению под-
готовки бакалавров «Информа-
ционные системы и технологии» с 
Петрозаводским государственным 
университетом.

С солидными результатами 
мы прошли процедуру оценки 
качества условий осуществления 
образовательной деятельности. 
Федеральные эксперты отметили 
высокий уровень развития инфра-
структуры УГТУ. Успешно прошла 
профессионально-общественную 
аккредитацию программа маги-
стратуры «Проектирование, экс-
плуатация и диагностика техно-
логических процессов и объектов 
нефтегазового производства». А 
образовательная программа выс-
шего образования «Нефтегазовое 
дело» по профилю «Надежность 
газонефтепроводов и газонефте-
хранилищ» стала победителем 
Всероссийского этапа конкурса 
«100 лучших товаров России».

УНИВЕРСИТЕТ, ГОРОД, 
РЕСПУБЛИКА

Деятельность университета 
вписана в жизнь нашего города и в 
структуру экономики Республики 
Коми. Сформулированная 23 года 
назад установка «Ухта — универ-
ситетский город» не теряет своей 
актуальности. И дело не только 
в инфраструктуре и социальной 
жизни Ухты, хотя их невозможно 
представить без университета. 
Дело в том, что Ухта живет, потому 
что университет привлекает сюда 
и закрепляет здесь молодежь. 
Каждый ухтинец, которому небез-
различна судьба города, должен 
хорошо понимать это. 

И столь же ясной должна быть 
роль УГТУ всем, кому небезраз-
лична судьба республики. Исто-
рия любой нефтегазовой компа-
нии, действующей на территории 
нашего региона, связана с истори-
ей университета. Стратегическим 
партнером производственных 
предприятий университет дела-
ет не только система подготовки 
кадров, но и внедрение новых 
актуальных для экономики Ре-
спублики Коми образователь-
ных программ, и проведение 
исследований, способствующих 
более эффективному освоению 
богатств Севера. Наконец, нельзя 
не упомянуть о так называемой 
«третьей миссии» университе-
та, включающей в себя развитие 
региональной социокультурной 
среды, просветительскую дея-

тельность, социально-коммуни-
кативные проекты. 

БЛАГОДАРНОСТЬ
За любыми достижениями сто-

ят люди. Человеческий капитал на-
шего университета — это десятки 
тысяч людей, своими судьбами, 
своими делами выстроивших в 
Республике Коми прочное здание 
высшего нефтегазового образова-
ния.

К сожалению, невозможно в 
газетной статье назвать поимённо 
всех, чей труд, талант, поддержка 
создавали университет. И столь же 
невозможно оставить их без слов 
благодарности. Позволю себе вы-
разить ее от имени всего коллек-
тива УГТУ.

Благодарю всех, живых и ушед-
ших, кто стоял у истоков нашего 
вуза, кто продвигал идею создания 
в Ухте высшего учебного заведе-
ния нефтегазового профиля, пер-
вых руководителей и преподава-
телей учебно-консультационного 
пункта в Ухте. 

Благодарю ректоров Ухтинско-
го индустриального института Гри-
гория Ермолаевича Панова, Вла-
димира Михайловича Матусевича, 
Геннадия Васильевича Рассохина, 
уже, к сожалению, ушедших из жиз-
ни. Благодарю ректора Николая 
Денисовича Цхадая, который руко-
водил вузом больше двадцати лет 
и при котором институт стал уни-
верситетом, а затем превратился 
в мощный, сильный, влиятельный 
университетский комплекс.  

Благодарю наших старейших 
преподавателей и сотрудников, 
посвятивших себя молодому вузу. 
Как жаль, что многих из них уже 
нет с нами. Благодарю всех членов 
коллектива, которые поднимали 
институт до университетского ста-

туса и создавали университетский 
комплекс в Ухте. 

Благодарю государственных 
деятелей, чья поддержка помога-
ла университету двигаться вперед, 
и прежде всего ушедших от нас 
Юрия Алексеевича Спиридонова и 
Игоря Леонидовича Шпектора.

Благодарю за плодотворное 
сотрудничество всех наших пар-
тнеров — образовательные ор-
ганизации, научные учреждения, 
производственные предприятия, 
общественные организации, орга-
ны государственной власти и мест-
ного самоуправления.

Благодарю наших выпускников, 
представляющих университет в са-
мых разных уголках России и мира. 
Особая благодарность — первому 
выпуску, который своим трудом, 
своими достижениями начал вы-
страивать репутацию вуза и 50-ле-
тие которого мы отметим в июне!  

И, конечно, благодарю нынеш-
них преподавателей и студентов, 
которые и есть наша жизнь — 
жизнь Ухтинского государствен-
ного технического университета!

Ректор, профессор  
Р.В. Агиней
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Стартовала Неделя состязани-
ями по киокушинкай — одному из 
самых сложных видов  карате. Бои 
здесь полноконтактные, насыщен-
ные высокими и мощными удара-
ми, а профессиональные бойцы 
не пользуются защитным снаря-
жением. Свое мастерство проде-
монстрировали бойцы в возрасте 
от 10 до 17 лет. Зрелищным допол-
нением турнира были показатель-
ные выступления опытных кара-
тистов. Они показали  искусство 
тамэсивари — разбивания твер-
дых предметов незащищенными 
частями тела.

Следующими дисциплинами 
Недели единоборств стали бокс 
и кикбоксинг. Первый турнир по-
святили памяти боксера Эдуарда 
Захарова, многократного чемпио-
на Европы среди юниоров, участ-
ника Олимпийских игр в Атланте, 
студента УГТУ.  На ринге «Буре-
вестника» сразились бойцы трех 
возрастных категорий, начиная 
от 13 лет, заканчивая юниорами. 
Параллельно боксерским пое-
динкам проходили состязания по 
кикбоксингу. Бои проводились по 
трем категориям, в зависимости 
от возраста и уровня подготовки. 
Но даже самые юные бойцы де-
монстрировали стойкость и волю 
к победе.

Продолжилась Неделя едино-
борств соревнованиями по гре-
ко-римской борьбе. Для многих 

атлетов состязания в «Буревест-
нике» стали дебютными, на ковер 
вышли спортсмены в возрасте 12-
13 лет, но, как отметили судьи, 
ребята показали хорошую 
технику и навыки так-
тического мышления, 
без которого в дан-
ном виде спорта не 
обойтись. Завершилась 
Неделя единоборств 
турниром по самбо: со-
ревнования также прошли 
в нескольких возрастных катего-
риях, и если начинающие атлеты и 
юниоры выступали в спортивной 
разновидности дисциплины, то 

взрослые показали владение бо-
евым самбо. 

По мнению тренеров и судей 
федераций боевых искусств, 

представителей Управле-
ния физической культу-

ры и спорта Ухты, ре-
спубликанская Неделя 
единоборств уже стала 
важным событием в 

спортивной жизни ре-
гиона, а организаторы на-

деются, что следующие со-
ревнования соберут еще больше 
участников, расширят географию, 
а уже к знакомым видам спорта 
добавятся новые. 

БОЙЦОВСКИЙ ДУХ
УГТУ принял республиканскую Неделю единоборств

Владимир ГААС 

Серия турниров прошла 
в спортивном комплексе 
«Буревестник». Инициато-
ром проекта традиционно 
выступило ООО «ЛУКОЙЛ-
Ухтанефтепереработка». 
Нынешняя Неделя вклю-
чала пять дисциплин, а на 
татами и ринги «Буревест-
ника» в общей сложности 
вышли более 1000 спор-
тсменов со всей Респу-
блики Коми и соседних 
регионов.

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Яна МАЦКИВ

16 марта Ухтинский государственный техниче-
ский университет заключил договор с ассоциа-
цией «Национальная студенческая лига бокса». 
Теперь ухтинский вуз будет оказывать всяче-
ское содействие развитию этому виду едино-
борств. 

Цель договора — популяризация бокса сре-
ди студенческой молодёжи, а также реализация 
программ подготовки спортивного резерва, про-
ведение мероприятий по боксу, укрепление здо-
ровья студентов, формирование у студенческой 
молодёжи культуры здорового образа жизни, 
расширение сотрудничества.

По мнению начальника отдела по развитию сту-
денческого спорта Евгения Давыдова, это положи-
тельно скажется на духовно-нравственном и па-
триотическом воспитании молодёжи и содействует 
всестороннему и гармоничному её развитию.

Ирина ПРИЛЮДЬКО

22 марта преподаватели кафедры 
физической культуры факультета 
экономики, управления и ин-
формационных технологий УГТУ 
провели ряд мероприятий для 
учащихся 18-й школы.

В ходе экскурсии по спортком-
плексу «Буревестник» школьники 
познакомились со спортивно-техни-
ческой базой УГТУ и залами игровых 
видов спорта.  

Старший преподаватель кафе-
дры физической культуры  Елена 
Гончарова провела разминку со 

студентами второго курса и уча-
щимися школы с использованием 
нестандартных упражнений, а под 
руководством Григория Ануфриева 
гости сыграли в лазертаг. Юноши и 
девушки вживую ощутили всю слож-
ность тактических взаимодействий 
игроков, свою организованность, 
четкое и своевременное выполне-
ние команд лидеров.

В конце мероприятия ребят ждал 
сюрприз: организаторы вручили им 
подарки на память о встрече — брас-
леты с символикой УГТУ, блокноты и 
магниты. Также сотрудники кафедры 
физической культуры передали ру-
ководству школы книгу об ухтинском 
вузе.

Спортивный вторник 
для школьников

Кафедра физической культуры факультета экономи-
ки, управления и информационных технологий УГТУ 
приглашает студентов подписаться на свою страницу. 
Паблик создан для того, чтобы:

• своевременно предоставлять обучающимся информа-
цию по учебным дисциплинам,

• освещать спортивные мероприятия (массовые, раз-
влекательные, профориентационные),

• сообщать о достижениях преподавателей и студентов 
кафедры,

• отвечать на вопросы студентов и т.д.
«Студенты находятся в соцсетях все больше и больше, 

на официальные сайты заходят редко, — говорит заведу-
ющая кафедрой физической культуры Ирина Прилюдько. 

— Многие пишут преподавателям напрямую, не думая, что 
в 9 часов вечера человек уже может отдыхать; постоянно 
переспрашивают. В группе будет исчерпывающая инфор-
мация по кафедре физической культуры».

Подписывайся и будь в курсе всех событий на кафе-
дре ФК!

УГТУ в лиге 
бокса

Кафедра физической 
культуры УГТУ 
приглашает студентов 
в свое сообщество

Новый 
уровень
В Сыктывкаре с 10 по 11 
марта состоялись фи-
нальные соревнования по 
лыжным гонкам в зачет 
XV Спартакиады среди 
студентов профессиональ-
ных образовательных 
организаций и молодых 
специалистов предприятий 
и организаций Республики 
Коми «Молодые профес-
сионалы Республики Коми. 
Новый уровень».

Сборная команда Индустри-
ального института (СПО) УГТУ 
заняла 1-е общекомандное 
место!

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ 
ГОНКА:
Девушки, 3 км, свободный 
стиль:
1-е место — Хохлова Дарья 
(ГПОУ «КРАПТ»),
2-е место — Толпыга Анна 
(ИИ (СПО) УГТУ),
3-е место — Линькова Вла-
дислава (ГПОУ «СГПК»).
Юноши, 5 км, свободный 
стиль:
1-е место — Микуров Данил 
(ИИ (СПО) УГТУ),
2-е место — Вечканов Кирилл 
(ГПОУ «СПТ»),
3-е место — Полежаев Захар 
(ИИ (СПО) УГТУ).

Евгений ДАВЫДОВ

На арене спорткомплекса УГТУ «Буревестник» состоялся 
республиканский турнир по художественной гимнастике «Сия-
ние Севера». В соревнованиях приняли участие 250 гимнасток 
в личном первенстве и 99 гимнасток в групповом первенстве, 
сообщает федерация художественной гимнастики города Ухты. 
В рамках турнира мастер-класс для юных спортсменок провела 
самая титулованная гимнастка планеты — двукратная олимпий-
ская чемпионка по художественной гимнастике Евгения Канаева. 
Спасибо участникам и организаторам за незабываемый празд-
ник красоты и грации!

СПАСИБО ЗА ПРАЗДНИК!

Двукратная олимпийская 
чемпионка по художественной 

гимнастике Евгения Канаева
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Яна МАЦКИВ

17 марта геологический музей 
УГТУ посетил начальник департа-
мента организационного разви-
тия и управления карьерой ПАО 
«ЛУКОЙЛ» Юрий Пихтовников. 
Его сопровождали заместитель 
директора по управлению персо-
налом НШПП «Яреганефть» Влади-
мир Иванов и заместитель гене-
рального директора по персоналу 
и административным вопросам 
ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтеперера-
ботка» Андрей Хаждогов.

Гостей встретили проректор 
по науке и инновационной дея-
тельности Герман Леппке и про-
ректор по экономике и финансам 
Константин Мальцев.

По словам заведующего кафе-
дрой Виталия Дудникова, важная 
задача экспозиции — расширить 
представление людей о резуль-
татах взаимодействия северной 
природы с человеком. По замыс-
лу организаторов, фотовыставка 

даст визуализированное пред-
ставление о мерзлотно-ланд-
шафтном разнообразии крио-
литозоны Большеземельской 
тундры, подчеркнув индикаци-
онные возможности природных 
комплексов.

Владимир ГААС

В УГТУ прошла школа студен-
ческого актива «Вышка». Об-
разовательный форум собрал 
студентов и представителей 
молодежных объединений 
университета, колледжей 
и техникумов.  Слушате-
лей обучали проведению и 
организации мероприятий, 
развитию самоуправления в 
образовательных учрежде-
ниях.

Школа студенческого акти-
ва — традиционное событие для 
УГТУ, но каждый год оно посвя-
щено определенной теме. В этом 
году она была посвящена лидер-
ству, медиасфере, развитию твор-
ческого потенциала и умению 
работать в команде. Экспертами 
форума выступили представители 
сыктывкарского отделения Рос-
сийского союза молодежи. Они 

рассказали учащимся школы о 
грантовых программах, реализу-
емых в Республике Коми, и о том, 
как стать их участником.

— Всегда подобные форумы, 
слеты и другие формы студенче-
ского взаимодействия позволяют 
активным ребятам обменяться 
опытом, узнать интересные идеи 
от спикеров и привнести в свою 
деятельность что-то новое, — го-
ворит специалист департамен-
та по молодежной политике СГУ 
имени Питирима Сорокина Мария 
Чапак. — Но главное — проанали-
зировать: что и как было сделано 
за прошедший период и что необ-
ходимо сделать, чтобы результат 
был еще лучше.

По итогу школы слушателям 
вручили сертификаты об успеш-
ном окончании курсов, а проек-
ты, созданные за время «Вышки», 
активисты смогут  доработать и 
отправить на республиканские и 
федеральные конкурсы поддерж-
ки молодежных инициатив.

Яна МАЦКИВ

18 марта в Центре междуна-
родной торговли в Москве со-
стоялся Международный эко-
номический форум государств 

— участников Содружества 
Независимых Государств «Зе-
леная» повестка в странах 
СНГ: сотрудничество в 
развитии». От Ухтин-
ского государствен-
ного технического 
университета на 
форуме выступила 
декан НГФ Наталья 
Демченко.

В мероприятии при-
няли участие восемь стран 
Содружества: Республика Ар-
мения, Республика Беларусь, Ре-
спублика Казахстан, Кыргызская 
Республика, Республика Молдова, 
Российская Федерация, Респу-
блика Таджикистан и Республи-
ка Узбекистан. Среди делегатов 
были вице-премьеры стран СНГ, 
руководители министерств эко-
номического развития, финансов, 

промышленности и торговли, ин-
новационного развития стран Со-
дружества. 

Декан НГФ Наталья Демченко 
представила на форуме разработ-
ки вуза в секции «Кадры для «зе-
леной» экономики».  Наталья Пав-
ловна поделилась впечатлениями 
от форума:

— «Зеленая» повестка уже 
не тренд, а неизбежная 

реальность. Промыш-
ленники России начи-
нают занимать более 
активную природоох-
ранную позицию не 
только в плане соблю-

дения экологического 
законодательства, но и 

с точки зрения развития 
собственных «зеленых» проектов. 
На форуме обсуждались также 
вопросы внедрения ESG — прин-
ципов при подготовке кадров в 
высших учебных заведениях.

ESG (англ. Environmental, Social, 
and Corporate Governance) — эко-
логическое, социальное и кор-
поративное управление — это 
совокупность характеристик 
управления компанией, при ко-

тором достигается вовлечение 
данной компании в решение эко-
логических, социальных и управ-
ленческих проблем (впервые 
ESG-принципы сформулировал 
Кофи Аннан, экс-генеральный се-
кретарь ООН).

Сокращение выбросов парни-
ковых газов, декарбонизация ми-
ровой экономики — становятся 
одним из ключевых вызовов че-
ловечества. Важным аспектом яв-
ляется необходимость одновре-
менной и быстрой подготовки 
кадров для «зеленой» экономики, 
а также создание системы допол-
нительного образования под по-
требности отраслей, в которых 
ведется техническое перевоору-
жение. Мир уже не будет преж-
ним, началась эра трансформа-
ции энергетического рынка. Упор 
на экологизацию, цифровизацию 
производства, использование 
искусственного интеллекта. В 
ближайшее время УГТУ предста-
вит в Ассоциацию технических 
университетов (объединяет 114 
вузов России, в том числе УГТУ, и 
33 вуза стран СНГ) предложения 
по развитию технического об-
разования России и стран СНГ, а 
также научные проекты по тема-
тике форума.

Расширяя возможности 
и контакты
Кафедра ЭЗиП УГТУ приглашает на выставку

В апреле в холле главного корпуса УГТУ состоится выставка 
«Мерзлотные ландшафты Большеземельской тундры». Проект 
реализуется по инициативе кафедры экологии, землеустройства 
и природопользования УГТУ с использованием средств под-
держки, выделенных АНО «Экспертный центр «Проектный офис 
развития Арктики (ПОРА)».

ФОТОФАКТ

Упор на экологию

Илья ЗЛОБИН 

Сегодня как никогда нашей 
армии важна поддержка 
соотечественников и вера в 
то, что она сможет добиться 
всех поставленных целей в 
проведении спецоперации на 
территории Украины. 

В связи с этим 17 марта в 
инженерно-кадетском корпусе 
УГТУ прошло патриотическое 

мероприятие «Живи, Россия!». 
Обучающиеся I и II курсов под-
держали российских военнослу-
жащих, задействованных в спец-
операции по защите Донбасса. 
Зрительный зал был полон: на 
мероприятии присутствовали 
более 150 человек. В концертной 
программе звучали стихи и пес-
ни о любви к отечеству и России, 
а плакаты с призывом к миру, на-
рисованные кадетами, подчер-
кивали особое возвышенное на-
строение собравшихся. 

Живи, Россия!

УДАЧНЫЙ СТАРТ! 
В УГТУ состоялась школа студенческого актива «Вышка» 
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Пространство 
красоты 

Владимир ГААС

В бизнес-инкубаторе УГТУ состоялся 
форум, посвященный бьюти-инду-
стрии. Событие получило название 
«Пространство красоты», его участ-
никами стали мастера-визажисты, 
стилисты, парфюмеры, парикмахеры и 
косметологи города. 

За четыре часа работы форума перед 
слушателями выступили семь спикеров. 
Эксперты поделились опытом, рассказали 
о современных методах продвижения в 
интернете, о том, как эффективно управ-
лять финансами.

 «Пространство красоты» — первая по-
добная площадка для бьюти-сообщества 
Ухты, организаторы надеются, что она по-
может объединить предпринимателей, 
чтобы они вместе искали решение актуаль-
ных проблем, новые пути развития.  Также 
бизнес-инкубатор УГТУ планирует создать 
аналогичные форумы для представителей 
других специализаций, привлекать к уча-
стию экспертов из других регионов России. 

Любовь ФИЛИМОНОВА

Поэзия в переводе с грече-
ского — творить, создавать, 
созидать, строить. Неслучайно 
День поэзии отмечают имен-
но 21 марта, в день весеннего 
равноденствия. Считается, что 
именно этот день символизи-
рует обновление природы и 
творческого духа.

В библиотеке горно-нефтя-
ного колледжа состоялась пре-
зентация фильма «Поэты нашего 
города», созданного студентами 
колледжа.

Первокурсники групп СЭНГ-1-
21 и БО-1-21 с интересом смотре-
ли фильм о своем преподавателе, 
а ребят, участвовавших в созда-
нии фильма, поощрили грамота-
ми и сладкими призами.

Фильм рассказывает о твор-
честве известного поэта нашего 
города Владимира Аншукова. Вла-
димир Петрович преподаёт физи-
ку и астрономию в горно-нефтя-
ном колледже, ребята его знают и 
любят.

Родился Владимир Петро-
вич в 1952 году в селе Новый Бор 
Усть-Цилемского района, окончил 
физфак Ленинградского государ-
ственного университета.

Стихи начал писать со школь-
ной скамьи. Первое стихотворе-
ние было написано на уроке хи-
мии и посвящено учителю этого 

предмета. Одноклассники его 
поддержали и, воодушевленный 
этим, он стал писать стихи про 
других учителей.

Сам поэт признался, что лю-
бимым поэтом был и остаётся для 
него Сергей Есенин.

Владимир Петрович серьёзно 
увлекся литературой в 1992 году, 
когда пришел в литобъединение 
по приглашению художественно-
го руководителя Александра Жу-
равлева, который оценил стихи 
Аншукова, признав их удачными.

С 2006 по 2014 гг. Владимир 
Петрович руководил Ухтинским 
литобъединением.

Стихи Аншукова публикова-
лись в коллективных альманахах 
ЛИТО «Отражение», «Перекаты». В 
изданиях «Белый Бор» (Сыктыв-
кар), «Медный всадник» (Санкт-
Петербург). Он — дипломант Каблу-
ковских литературных конкурсов, в 
которых участвовал 7 раз. Высшим 
достижением считает 4-е место из 
214 авторов. Его стихи опубликова-
ны в сборниках Каблуковских лите-
ратурных встреч (г. Тверь).

У поэта два авторских сборни-
ка «Стремление к бесконечности» 
и «Русская душа». Он автор песен 
об Ухте и Коми крае: «Город на-
дежды», «Под полярной звездой», 
«Черное золото», «Край север-
ный»; «Русь Печорская».

На презентацию фильма за-
глянула поэт Евгения Филиппова. 
Евгения Петровна читала свои 
стихи и переводы. 

Бронзовый «Дуэт»
Инга КАРАБИНСКАЯ

Участники танцевального коллектива УГТУ за-
воевали третье место на чемпионате СЗФО в 
Санкт-Петербурге.

4-6 марта в Санкт-Петербурге прошли чемпионат 
и первенство Северо-Западного федерального окру-
га по танцевальному спорту. Как сообщает ИА «Ко-
миинформ» со ссылкой на пресс-службу Минспорта 
Коми, участниками мероприятия стали спортсмены 
из девяти регионов и 44 танцевальных коллективов.

Турнир проходил среди детей, юниоров, мо-
лодежи и взрослых и включал двоеборье, латино-
американскую и европейскую программы. Солисты 
танцевально-спортивного клуба «Дуэт» ухтинского 
университета Алексей Сажин и Дарья Швайковская 
стали бронзовыми призерами чемпионата в катего-
рии «Взрослые. Европейская программа», обеспе-
чив себе тем самым участие в чемпионате России.

Напомним, в ноябре 2021 года студенческая пара 
успешно выступила на чемпионате России по на-
правлению American Smooth, заняв четвертое место.

Яна МАЦКИВ

Танцевальный коллектив УГТУ 
«Юнайтед Бит» показал высший 
пилотаж по дисциплине «хип-
хоп» на чемпионате и первен-
стве России по чир спорту, кото-
рые проходили с 5 по 8 марта в 
Москве.

На одной площадке собрались 
лучшие чир спортсмены страны, и 
танцорам выпала уникальная воз-
можность познакомиться друг с 
другом. На протяжении четырех 
дней танцоры из 46 регионов Рос-
сии радовали своими выступления-
ми зрителей и членов жюри.

В соревновании приняли уча-
стие 16 студентов УГТУ. В результате 
в категории «Взрослые» у команды 

«Юнайтед бит» УГТУ — 1-е место 
среди групп. Среди «двоек» 1-е и 
2-е места также заняли взрослые 
ребята коллектива.

Среди «двоек» юниоры и юни-
орки заняли 1-е место. У юношей и 
девушек — 1-е и 2-е места среди ко-
манд. В категории «Дети» ухтинский 
танцевальный коллектив — на 2-м 
месте.

Так как многие танцоры уже вы-
полнили КМС и МС на предыдущих 
соревнованиях, новых кандидатов 
в мастера спорта у нас на этот раз 
пятеро. Четыре танцора выполнили 
требования для присвоения звания 
мастеров спорта.
Танцоры соревновались в следу-
ющих дисциплинах: чир — хип-
хоп — группы; чир — хип-хоп 

— «двойки»; чир — фристайл — 
«двойки».

Живопись, 
которую слышат 
В ГНК УГТУ состоялась презентация фильма «Поэты нашего города» 

UNITED BIT УГТУ снова 
первый по чир спорту!

Владимир Аншуков — дипломант Каблуковских 
литературных конкурсов. Его стихи опубликованы 
в сборниках Каблуковских литературных встреч 
(г. Тверь). Автор песен об Ухте и Коми крае: «Город 
надежды», «Под полярной звездой», «Черное золото», 
«Край северный»; «Русь Печорская».

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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... ГОРДОСТЬ 
ВУЗА — 

его выпускники

РЕДАКТОРСКАЯ 

Виктория СЕРГЕЕВА

Выпускница кафедры РЭНГМ и ПГ 
Юлия Борисовна Низовцева в на-
стоящее время успешно трудится в 
отделе геологии и разработки место-
рождений ухтинского филиала ООО 
«Газпром ВНИИГАЗ». Работа для нее 
— интерес и источник вдохновения, а 
сама жизнь —  увлекательный квест, 
который расширяет горизонты позна-
ния и позволяет лучше узнать себя. 

Юлия Борисовна, Вы же не планировали 
связывать свою жизнь с нефтегазовой 
отраслью?

— Долгое время я жила в плену соб-
ственных иллюзий и считала себя талант-
ливой спортсменкой. Профессионально 
занимаясь баскетболом, весь 11 класс я 
провела на сборах, а после окончания 
школы уехала в Сыктывкар «играть за зар-
плату» в местную «Зыряночку». Это был 
один из самых сложных периодов в жизни. 
Бесконечные тренировки, переезды, со-
ревнования выматывали. Не выдержав та-
кого ритма, вернулась домой. Так как папа 
по образованию геофизик, решила пойти 
по его стопам. Но в приемной комиссии 
меня убедили подать документы именно 
на разработку, которая считалась модной 
и перспективной специальностью. Так я и 
сделала.

Чему научил спорт?
— В первую очередь дисциплине и ор-

ганизованности. Несмотря на то, что ба-
скетбол — это командный вид спорта, он 
накладывает на тебя 100 % ответственно-
сти. И когда вся команда так считает, тогда 
и результат достойный. Этого же принци-
па в настоящее время придерживаюсь и в 
работе.

Когда Вы, что называется, прониклись 
профессией?

— В студенческие годы. Мы с подру-
гой были в числе немногих, кто проходил 
практику «на скважине». Преподаватели 
искренне восхищались нами, потому что 
девушки, как правило, не особо стреми-
лись на промысел. Мы же ехали туда при 
любой возможности. В целом учиться 
было легко. Пять лет пролетели быстро и 
в удовольствие, я не сомневалась, что сде-
лала правильный выбор. А когда стала ра-
ботать, меня затянуло. Мне очень повезло 
с учителями — геологами, разработчика-
ми, благодаря которым я смогла состоять-
ся как специалист. 

Расскажите о своих учителях.
— Прежде всего это преподаватели 

кафедры разработки — Александр Ан-
тонович Мордвинов, Михаил Борисович 

Дорфман, Владимир Андреевич Соколов 
и многие другие, кто заложил основы и 
привил любовь к профессии. Моей пер-
вой серьезной работой стал институт «Пе-
чорНИПИнефть», где под свое крыло меня 
взял Валерий Павлович Никифоров. Это 
уникальный человек, сплав умственных 
и нравственных достоинств. Он научил 
всему: писать отчеты, готовить доклады, 
выступать, защищаться. Под его руковод-
ством я проработала два года. Потом его 
пригласили в Москву в компанию «Петро-
Альянс» в качестве руководителя крупно-
го проекта, он переехал и через некото-
рое время позвал меня в свою команду. 
Там мне посчастливилось работать с Алек-
сандром Виленовичем Гавурой — видным 
ученым в области разработки месторож-
дений, чей кругозор просто поражал! Под 
его руководством я профессионально вы-
росла и окончательно влюбилась в разра-
ботку. 

Как бы Вы прорекламировали свою 
специальность, чтобы привлечь аби-
туриентов?

— Нашей планете более 4,5 миллиарда 
лет. Мы легко понимаем секунды, минуты, 
часы, годы. Можем справиться и с веками, 
но мурашки по коже, когда говорим о мил-
лионах лет. Изучить месторождения, ко-
торые формировались сотни миллионов 
лет назад, добыть из них углеводороды, 
располагающиеся на глубине нескольких 
километров под землей, — это возмож-
ность совершить путешествие во времени, 
ощутить временные масштабы. 

Вы научный сотрудник. Когда пришло 
осознание важности научной работы 
для развития нефтегазовой отрасли?

— Что значит наука для производ-
ственников я поняла, когда приехала в 
цех добычи нефти. Было утро, и человек 
двадцать одновременно кричали в рации 
и телефоны, решая насущные вопросы: 
на какой-то скважине ночью произошел 
отказ оборудования, где-то случилась 
авария во время проведения капремонта, 
где-то — порыв нефтепровода. Всё это тре-
бовало оперативных решений и действий. 
По мне, это был ад, а для них — привыч-
ная рабочая обстановка. Вот тогда и при-
шло четкое осознание того, что каждый 
должен заниматься своим делом: задача 
ученых — помочь недропользователю 
предвосхитить возможные осложнения в 
процессе эксплуатации месторождения, а 
промысловики должны обеспечивать су-
точные объемы добычи. 

Университет, работа — это опреде-
ленные этапы. С чем у Вас ассоцииру-
ется каждый из них?

— Студенческий период, очень легкий, 
интересный, — это, наверное, друзья. Пе-

чорНИПИнефть — это школа и в жизни, и 
в профессии. «ПетроАльянс» — кругозор, 
развитие. Здесь, во ВНИИГАЗе, я продол-
жаю профессионально расти. Все-таки по 
образованию я нефтяник, а в газовой на-
уке своя специфика. Когда только устро-
илась сюда на работу, «для тренировки» 
мне поручили оценить целесообразность 
разработки Мишпарминского месторож-
дения. После предложили подключиться 
к проекту по Вуктылу. Я согласилась не 
думая, потому что поняла: если разберусь, 
как устроен этот сложный объект, смогу 
всё. Не скрою, были сомнения в собствен-
ных силах. Но интерес всё же пересилил. 
Для меня это колоссальный опыт как в 
плане научной работы, так и в плане вза-
имодействия с отраслевыми экспертно-
аналитическими организациями.

Что бы еще хотели освоить в профес-
сиональном плане?

— Физико-химические исследования. 
При разработке сложных нефтегазокон-
денсатных объектов очень актуален во-
прос учета каждого углеводорода. Залежь 

— это ведь не только отдельно нефть и от-
дельно газ. Есть растворенный в нефти газ, 
газовый конденсат. На Вуктыле, например, 
это еще и «сухой» тюменский газ, который 
используют для извлечения ретроградно-
го конденсата. Недропользователь полу-
чает на выходе гремучую смесь. А госу-
дарству нужно отчитаться, сколько в итоге 
извлечено каждого углеводорода. Вот это 
направление я бы хотела изучить. Кроме 
того, очень интересна геология, и я бы с 
удовольствием получила образование по 
этой специальности в нашем университе-
те.

Про таких, как Вы, говорят: человек с 
активной жизненной позицией. Знаю, 
что ратуете за раздельный сбор бы-
товых отходов — занимаетесь сами и 
пропагандируете среди знакомых. Как 
к этому пришли?

— Меня заразила этим сестра. В Сык-
тывкаре переработка вторсырья неплохо 
развита. В Ухте дела обстоят хуже, отчасти 
оттого, что просто не хватает информации. 
Мы самостоятельно нашли фирмы, кото-
рые принимают вторсырье на переработ-
ку, и установили дома емкости для сбора 
бумаги и пластика. Меня поддержали 
родные, друзья, соседи и коллеги. Ежене-
дельно я набираю полный багажник и везу 
в пункт приема, который, кстати, распола-
гается в черте города — в районе НПЗ. Во-
обще, чтобы довести процесс раздельного 
сбора бытовых отходов до автоматизма, 
нужно приучать к этому с детства. Мне хо-
чется ненавязчиво и без осуждений, соб-
ственным примером менять мышление 
подрастающего поколения. 

Фото из архива Ю. Низовцевой

— Как известно, нор-
мальный анализ строится 

не на эмоциях, чувствах 
и пересудах в очередях, а 
на фактах! Так вот, гоните 

в шею мамкиного аналити-
ка, потому что сейчас буду 

приводить только факты, и все 
они коснутся темы патриотизма. 

Почему именно патриотизма, спросит въедливый чита-
тель. Во-первых, это очень важно для того, чтобы понять 
ситуацию «если друг оказался вдруг…», а во-вторых, 
есть желание чохом разобраться не только по теме СВО, 
но и со всем остальным, когда разговор заходит о руко-
водстве, родине, популизме и т.д.

Итак, Московский институт психоанализа провел 
космическое, на мой взгляд, исследование на тему па-
триотизма, в результате которого специалисты выде-
лили три типа патриотического поведения: идеологиче-
ский, проблемный и конформный.

В первой группе оказались люди, не упускающие 
возможность продемонстрировать свои убеждения 
(«Покупаю только российское», «Никогда не откажусь от 
своих взглядов» и т.п.). Их патриотизм — это патрио-
тизм веры. Такие люди, говорилось в материале, не спо-
собны выслушать оппонента, часто обидчивы, склонны 
к чрезмерной морализации, агрессивно реагирующие 
на «ущемление» чувства их собственного достоинства. 
Сталкиваясь с непатриотическими взглядами окружаю-
щих, человек с идеологическим типом поведения реаги-
рует на них очень болезненно. 

Сильными сторонами идеологических патриотов 
специалисты называли стремление к порядку, умение 
работать в команде, готовность пожертвовать личным 
благополучием и удобствами ради убеждений, слабыми 

— низкие аналитические способности и неумение идти 
на компромиссы.

Следующий тип — проблемный. Из анализа следу-
ет, что такие патриоты редко публично заявляют о своих 
чувствах к родине, их больше волнует решение социаль-
но-экономических проблем. У них остро развито чувство 
справедливости, но любопытно другое: в глазах идео-
логических патриотов эти люди «вообще не патриоты». 
Многие из «проблемных» часто бывают за границей, но 
им интересна культура и своей страны, кроме того, они 
предпочитают жить и работать в России. Люди с этим ти-
пом поведения не считают свою страну хуже или лучше 
других, а говорят, что многие проблемы связаны с не-
эффективным управлением на местах.

Важный момент, на который указывали специали-
сты института, — проблемный патриотизм основан не 
на стремлении к личному успеху, а на чувстве долга и 
ответственности.

Сильные стороны людей указанного типа — кри-
тика в собственный адрес, отсутствие пафоса в выска-
зываниях, умение анализировать ситуацию и видеть ее 
со стороны, способность слышать других и умение счи-
таться с противоположными точками зрения. Слабые — 
разобщенность, вера, что проблемы могут разрешиться 
сами без активных действий с их стороны, и вера в из-
начально «позитивную природу человека», гуманизм и 
справедливость.

И последний — конформный тип патриотического 
поведения — проявляют те, кто не испытывает сильных 
чувств к родной стране. Они могут искренне радовать-
ся успехам России, однако, выбирая между интересами 
страны и личным благополучием, предпочитают второе, 
т.е. никогда не забывают о себе.

Часто такие люди занимают хорошо оплачиваемые 
руководящие посты или занимаются предприниматель-
ской деятельностью. При возможности покупают недви-
жимость за границей. Лечиться и учить своих детей они 
тоже предпочитают за рубежом, а если представится 
возможность эмигрировать, не преминут ею воспользо-
ваться. Они одинаково легко приспосабливаются к ситу-
ации, когда власть меняет свое отношение к чему-либо 
и когда меняется сама власть.

Вот перед вами и «промелькнули» три типа поведе-
ния. Я искренне надеюсь, что хотя бы некоторые аспекты 
поведения ваших знакомых или близких людей стали 
вам более понятны. А главное — появилось понимание: 
все три типа патриоты! Просто разные)) И что с этим зна-
нием делать, решать вам. 

Главный редактор Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

УЧЕНЫЙ 
с активной 
жизненной 
позицией

— Изучить месторождения, которые формировались 
сотни миллионов лет назад, добыть из них углеводороды, 
располагающиеся на глубине нескольких километров под 
землей, — это возможность совершить путешествие во 
времени, ощутить временные масштабы.

Юлия НИЗОВЦЕВА
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АНЕКДОТЫ ANEKDOTOV.NET

— Вы так ловко переходили улицу 
в неположенном месте. Так умело 
лавировали в потоке машин. У вас, 
наверное, железные нервы.

— Нет, просто зрение слабое.

— Бэрримор, а кто это воет на 
болотах? 

— Королева, сэр, она ищет рубли...

Роскомнадзор порекомендовал 
заменить экстремистское «Лебе-
диное озеро» П.И. Чайковского на 
старый, добрый «Полет Вальки-
рий» Вагнера.

Самые мудрые все поняли сразу 
после того, как Чубайса назначили 
ответственным за устойчивое 
развитие.

Девушки, перешедшие на обслу-
живание иностранцев только в 
рублях, становятся девушками с 
повышенной социальной ответ-
ственностью.

Самой главной ценной бумагой в 
России 2022 года стала бумага для 
принтера.

Западные страны теперь не зна-
ют, что делать с буквами Z и V в 
своих алфавитах. 
Вариантов собственно два: 1) 
запретить, 2) депортировать в 
Россию.

В нынешней ситуации жизнь и так 
была не сахар, а теперь стало еще 
сложнее начать жизнь с чистого 
листа.

Как появилась идея цикла, объединяющего 
языковую практику и промышленность?

— Наш университет тесно связан с неф-
тегазовой индустрией. Многие проекты, 
которые он реализует, посвящены истории 
промышленного освоения севера России. 
Сегодняшнее мероприятие начинает чере-
ду встреч, охватывающих историю добычи и 
использования нефти с древнейших времён 
и по нынешний день.

Почему именно английский язык?
— Это не случайно. Во-первых, высшее 

образование подразумевает хорошее знание 
иностранных языков, и вуз должен мотиви-
ровать студентов к их изучению. Во-вторых, 
встреча прошла при поддержке междуна-
родного отдела университета. 

 Как давно в Ухтинском районе добывает-
ся нефть?

— О выходах нефти на поверхность реки 
Ухты известно уже несколько веков. В 1692 
году это явление описал нидерландский пу-
тешественник Николас Витсен в своём труде 
«Северная и восточная Тартария». Именно 
благодаря этому документальному свиде-
тельству нашим университетом предложен 
бренд «Ухта — родина первой российской 
нефти».

Насколько исследована история Тимано-
Печорской провинции?

— Остаются некоторые спорные моменты. 
Например, до сих пор неизвестно точное ме-
сто самого первого нефтеперегонного завода, 
который в 1746 г. на реке Ухте соорудил архан-
гелогородец Ф.С. Прядунов.

Историю ухтинской нефти вершили вы-
дающиеся промышленники и геологи. Вы 
бы остановились на биографии кого-то 
конкретно?

— Очень интересен М.К. Сидоров (1823-
1887). Восхищают его желание развивать, 
вкладывать и продвигать нефтяные промыс-
лы на Ухте. Он говорил о богатстве Коми края 
не только в России, но и за рубежом. И это всё 
при том обстоятельстве, что власти не под-
держивали его попытки начать бурение.

Студенты с охотой посещают музей 
УГТУ?

— Да, наши проекты всегда находят боль-
шой отклик среди посетителей. Для меня как 
директора музея самая важная задача — сде-
лать его привлекательным и интересным.

ПО-АНГЛИЙСКИ ГОВОРЯ
В УГТУ стартовал цикл лекций, посвященных промышленному освоению региона. 
Рабочий язык лектория — английский.

«Это были три очень насы-
щенных и продуктивных дня», — 
таково общее мнение директора 
Воркутинского филиала УГТУ 
Ларисы Поляковой и заведую-
щей кафедрой гуманитарных, 
естественнонаучных и общепро-
фессиональных дисциплин в г. 
Усинске Натальи Пичко о визите в 
Самарканд и Бухару.

В ходе поездки ухтинская де-
легация посетила Самаркандский 
государственный университет и 
международный университет ту-
ризма «Шелковый путь», а также 
встретилась с представителями 
нефтеперерабатывающего заво-
да и инженерно-технологическо-
го института в Бухаре. Стороны 
обсудили вопросы сотрудниче-

ства в сфере науки, высшего и до-
полнительного образования.

Участники делегации отмеча-
ют, что точек соприкосновения 
с потенциальными партнерами 
немало.

Одной из магистралей воз-
можного сотрудничества может 
стать научно-образовательная 
интеграция вузов-партнеров и 
подготовка специалистов с двой-
ными и более (при подключении 
на последних курсах программ 
дополнительного образования) 
дипломами.

Научное сотрудничество в 
контексте арктических проектов 
и инновационные кластеры — 
еще одна грань общих интересов, 
которая видится особенно пер-
спективной ввиду выраженной 
заинтересованности узбекских 
коллег в совместной научной ра-
боте.

Обсуждался также ряд тем, 
касающихся экотуризма, акаде-
мической мобильности и трудо-
устройства специалистов.

Ректор УГТУ, профессор Рус-
лан Агиней высоко оценил ре-
зультаты первого диалога с кол-
легами из Узбекистана и назвал 
формирование проекта согла-
шения о сотрудничестве законо-
мерным первым шагом на пути 
развития.

Фото из архива Ухтинского 
государственного технического 

университета

!В Усинском филиале УГТУ прошла лекция на тему: «Фейки и вбросы. Как не остаться одураченным». Докладчиком выступил по-
мощник директора по международной деятельности А. Поляков. Студенты Воркутинского филиала УГТУ подключились онлайн 
и также приняли участие в мероприятии. На лекции были рассмотрены вопросы истории возникновения фейков; вред, причи-
няемый ими обществу, а также методы борьбы с фейками и вбросами. Участники познакомились с законопроектом, который 
вводит уголовную ответственность за распространение фейков о российской армии. Мероприятие получилось познавательным 
и полезным для всех присутствующих.

В УГТУ 
заговорят 
на китайском
Если ты давно мечтал на-
чать учить китайский язык, 
сейчас тот самый момент!

Международный отдел ухтин-
ского университета пригла-
шает на бесплатные занятия 
«КИТАЙСКИЙ ЯЗЫК ДЛЯ НАЧИ-
НАЮЩИХ»! Курс ведет студент 
УГТУ Сардор Худайбердиев, 
обучавшийся в Университете 
Тайчжоу.
Встречаемся каждый четверг в 
17.00 в музее УГТУ (ул. Перво-
майская, 13).

Запись по телефону 
8 (904) 202-04-80.

Константин СОРОКИН

28 февраля начальник международного отдела и заведу-
ющая музеем УГТУ Анжела Рочева провела лекцию, посвя-

щённую истории нефтедобычи в России и мире. Этим меро-
приятием Анжела Вячеславовна положила начало новому 

лекторию, рабочим языком которого будет английский.

УГТУ — Узбекистан: 
от первого лица
Инга КАРАБИНСКАЯ

Чем могут усилить друг друга юг и север и какие направления 
сотрудничества с УГТУ наиболее интересны коллегам из Узбе-
кистана, по итогам рабочей поездки поделились представители 
филиалов ухтинского университета.

Китайский иероглиф — символ удачи
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Анастасия Семяшкина:

— В тот день какие-то высшие силы 
заставили меня зайти на сайт УГТУ 
(до  этого длительное время не 
просматривала газету), открыть 
газету «Альма-Матер», пролистнуть 
ее до самого конца и увидеть этот 
конкурс! Мой взгляд упал на дату 
выпуска номера, потом на кален-
дарь. Всё совпало, номер свежий, и 
появилась надежда на то, что я буду 
первой дозвонившейся! Взяв телефон 
и набрав номер редакции, я услы-
шала радостный для меня ответ: 
«Да, Анастасия, вы первая! Какая Вы 
молодец!!!»

Петр ИВАНОВ

20 марта в Исторической твор-
ческой мастерской музея УГТУ 
состоялось детское интерак-
тивное представление «Кто, 
где и как в лесу живет». Ребята 
от трех до 10 лет с увлечением 
играли: участвовали в вик-
торине, отгадывали загадки, 
перевоплощались в знакомых 
героев сказок.

Сказка и реальность, про-
шлое и современность — всё 
причудливым образом сплелось 
в ярких представлениях, подго-
товленных сотрудниками твор-

ческой мастерской музея вуза. 
С января этого года маленькие 
ухтинцы вместе со своими ро-
дителями уже успели посетить 
театрализованные мероприятия 
«Большой человек Пера», «Охот-
ник и Чукля», «Волшебная лыжа 
Йиркапа», «Праздник русской 
березы».

— Мы стараемся, чтобы наши 
представления были яркими и ув-
лекательными, поразили ребенка, 
заставили его ахнуть, побудили 
его снова и снова приходить в 
музей, — говорит заведующая му-
зеем Анжела Рочева. — В этот раз 
мы рассказывали про животных 
тайги, чтобы дети знали и лучше 
понимали окружающий мир, а 

точнее, стали ближе к природе их 
родного края. На наших меропри-
ятиях каждый ребенок может от-
крыть для себя что-то новое или 
вспомнить то, что, уже знал. А так 
как все проходит в игровой фор-
ме, ребенку легче воспринимать 
информацию, а значит, усвоить ее 
на долгие годы. 

По словам Анжелы Вячесла-
вовны, интерактивные формы 
музейной коммуникации акту-
альны и перспективны. Именно 
они должны стать одним из при-
оритетных направлений в ра-
боте с маленьким посетителем. 
Музею суждено долго оставать-
ся молодым, если сердце его — 
дети!

Масленица 
в искусстве
1. Назовите пьесу Александра Островского, 
в которой упоминается этот праздник.
Ответ: «Не всё коту масленица».

2. Как называется фортепианный цикл П.И. 
Чайковского, в котором звучит «Февраль. 
Масленица»?
Ответ: «Времена года».

3. Назовите фамилию режиссера мульт-
фильма «Ишь ты, Масленица!».
Ответ: Роберт Саакянц.

ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА

Приз победителю от редакции «АМ»

Играя, 
познавать 
мир

«Игра не пустая забава. Она необходима для 
счастья детей, для их здоровья и правильного 
развития».

Д.В. МЕНДЖЕРИЦКАЯ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ


